

Проекты правил по организации и осуществлению православного храмового строительства на территории Беларуси (1865–1867)

Кейко Ю.В.

Учреждение образования «Гродненский государственный
университет имени Янки Купалы», Гродно

В статье анализируются проекты правил, представленные виленским и киевским генерал-губернаторами в Министерство внутренних дел в 1865 г., для формирования общей законодательной базы по организации и осуществлению православного храмового строительства. Под законодательной базой подразумеваются правила «О порядке устройства православных церквей в девяти губерниях Западного края» (1867), которые системно упорядочили организацию и регулирование церковно-строительного процесса на всех уровнях государственного управления.

Цель статьи – раскрыть основные подходы к организации процесса православного храмового строительства на территории Беларуси в 60-е гг. XIX в.

Материал и методы. Исследование выполнено на основе неопубликованных источников, хранящихся в фондах Литовского государственного исторического архива и Российского государственного исторического архива. Используются специальные исторические методы: историко-сравнительный, историко-генетический, историко-системный.

Результаты и их обсуждение. В проектах правил показаны подходы государственных чиновников высокого ранга к осуществлению церковного строительства в Виленском и Киевском генерал-губернаторствах, что позволило выявить структуру и определить функции государственных и общественных институтов, задействованных в этом процессе. Раскрыта определяющая роль генерал-губернаторов и Министерства внутренних дел в осуществлении контроля за реализацией государственной программы церковного строительства.

Заключение. Анализ предложенных проектов позволил сопоставить и реконструировать структуру и функции государственных и общественных институтов, действовавших в Виленском и Киевском генерал-губернаторствах, что было закреплено на законодательном уровне.

Ключевые слова: православная конфессия, строительство храмов, законодательство, генерал-губернатор, белорусские земли.

Regulation Drafts for the Organization and Implementation of Orthodox Church Construction on the Territory of Belarus (1865–1867)

Keiko Yu.V.

Education Establishment “Yanka Kupala State University of Grodno”, Grodno

The article analyzes the regulation drafts submitted by Vilna and Kiev Governors-General to the Ministry of Internal Affairs in 1865, for the formation of a common legislative framework for the organization and implementation of Orthodox Church construction. The legislative framework refers to the rules “On the order of organization of Orthodox churches in the nine provinces of Western Region” (1867), which systematically structured the organization and management of the church-building process at all levels of state government.

The purpose of the article is to reveal the main approaches to the organization of the process of Orthodox church construction on the territory of Belarus in the 60-s of the 19th century.

Material and methods. The research is based on unpublished sources stored in the collections of the Lithuanian State Historical Archive and the Russian State Historical Archive. Special historical methods were used: the historical-comparative, historical-genetic and historical-systemic.

Findings and their discussion. The regulation drafts show the approaches of high-ranking government officials to the implementation of church construction in Vilna and Kiev Governorates-General, which made it possible to identify the structure and determine the functions of state and public institutions involved in this process. The decisive role of the Governors General and the Ministry of Internal Affairs in monitoring the implementation of the state program of church construction is revealed.

Conclusion. The analysis of the proposed projects made it possible to compare and reconstruct the structure and functions of state and public institutions operating in Vilna and Kiev Governorates-General, which was fixed at the legislative level.

Key words: Orthodox denomination, construction of churches, legislation, Governor General, Belarusian lands.